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/阅读·连载

在这个前沿科学领域
展开探索

电影爱好者可能会认为史蒂
文·斯皮尔伯格 !"#$年的大片《大
白鲨》中“风险—回报”的情节，是受
到了这一事件的启发。在影片中，一
条极度饥饿的大白鲨栖息在东海岸
度假小镇附近的海域。油滑的市长
必须在维护当地夏季火热的旅游市
场和关闭海滩以免游客成为鲨鱼香
饵之间做出选择。在南加州，对烟雾
最激进的反应是局部疏散，破坏性
最小的是无所作为，直至有数据进
行监管。%"$&年 %'月，当臭名昭著
的烟雾在这一区域开始变成灰蓝色
时，奈特州长不得不费尽口舌说服
当时风声鹤唳的洛杉矶人，空气污
染没有对他们的健康造成可怕的威
胁。这一结论是他“紧急召集”的当
地 ('位科学家和医生协商的结果。
专家们给他总结的内容与十年前告
知弗莱彻·鲍伦的完全一样。他们说
烟雾是一个“恼人的麻烦”，但不会
对“大多数人”造成持久的伤害。与
他们的同事从患者身上得到的结论
相比，这一结论显然更加乐观。在所
有人都没有答案的潜在颓势中，一
个童子军的眼睛在烟雾来袭时肿得
睁不开的短篇新闻，和州长“一切都
好”的信誓旦旦的保证一起出现了。
一个月以后，一个 %'岁女孩阿尔汉
布拉由于受到气溶胶毒素感染而离
奇死亡。这些是异常事件还是某种
预兆，可能需要几年时间才能确定。
直到这个时候，科廷推测：“即将来
临的既不是突发事件，也不是天
灾。”加州大学洛杉矶分校医学院院

长斯塔福德·沃伦说，他还没看到确
凿的证据能证明“烟雾致死”。使用
我们的《大白鲨》隐喻，%"$&年 %'

月以后鲨鱼开始攻击开放海滩上的
救生员。
此后，国家基于动物组织试验

和汽车制造商的排放研究规定了最
大污染物水平，同时开始建议在污
染物积聚之前采取措施停止排放。
这是加州环境方面的又一个新奇事
物，是解决之前被忽略的监管死角
的又一个机会。实验室动物为此献
出了自己的生命。)'''只精心挑选
的小鼠、大鼠和豚鼠由全国各地的
机构引进，其中陆军的马里兰生物
研究中心负责 *+,-汉考克基金会
对肺损伤的试验。在东洛杉矶阿祖
萨、伯班克好莱坞高速公路附近的
暴露站点，一组小动物吸入受污染
的空气，而对照组则吸入净化后的
空气。专家们称，这是世界上最大规
模地针对单一医学问题的动物试
验。为了获得第一手的人体数据，加
州卫生官员开始对 %&万美国退伍
军人协会成员进行追踪，其中 &'.

住在洛杉矶地区。四年后，县综合医
院的医生开始征集患慢性肺病的志
愿者在实验室环境中呼吸受污染的
空气。聪明的技术人员进行无处不
在的污染测试，然后把下结论的事
情留给别人。
在科学上无懈可击的证据出现

之前，医学界主要仰赖县医学协会
（/0,1的健康顾问）来表达他们令
人不安的理念。他们认为二氧化硫
是威胁公共健康的定时炸弹。他们
推翻了烟雾引起疟疾或者肝硬化的
边缘理论。最大胆的是，该协会就其

(2'3 个医生成员的患者进行了调
查。绝大多数的调查结果都说明，吸
入化学物具有破坏性。他们 %"$$年
的报告即以“空气污染是致命的”为
题。该协会还通过 %"$4年进行的另
一个令人不安的研究进一步强化其
调查结果。这项研究质疑新近建立
的厂房排放的有毒空气使加州上空
产生新的或是变异的病原体。不过，
能看到病变第一手资料的还是该协
会的医生，如肿瘤学家、病理学家和
5射线临床医学家等。他们本来就
是最相信臭氧、过氧化物、醛及其衍
生物是致病因子的那一群人。在同
一时间，加州理工学院一位化学战
专家在微生物试验之后就同一主题
推进了这一研究。他说，看不见的粉
尘、硫、盐和金属等颗粒物可以把烟
雾的毒性提高 6$倍。这个数字看起
来也没那么让人目瞪口呆。县医学
协会和当地的结核病健康协会
%")%年的一项调查显示，医生曾经
建议 %万名居民离开南加州以保障
其健康。更正一下，他们曾经在一年
内敦促 "'''!%''''人离开。
跳过两个烟雾季到 %")3年。加

州的肺气肿患病率是十年前的四
倍，明显高于一些劳动密集型工业
基地，如宾夕法尼亚州和伊利诺伊
州。尽管没有确凿证据把糟糕的健
康状况归因于烟雾（一位医生说，他
所学的诊断手段当时仍然处于马车
时代），医生仍在病历中建议将它作
为需要考虑的因素。%")3年一半以
上的时间，市中心氮氧化物浓度都
超过国家新标准。烟雾肆虐的城市，
如伯班克、帕萨迪纳、阿祖萨和波莫
纳，甚至有超过 6''天超标（相比之

下，旧金山这一年只有 %6天超标，
而圣迭戈则为 3$天）。美国全科医
生学会洛杉矶分会会长桑福德·布
卢姆博士像其他人那样写道：
“我们不能证明洛杉矶烟雾是

一个杀手，但基于每天在办公室所
看到的，我们假设它是危险的……
科学实验正在依次进行，用以寻找
客观的答案，但我们等不及了……
我们所有人生活的这个城市就是一
个巨大肿瘤实验的一部分……这个
实验必须进行下去，因为我们已经
命悬一线了。”

最让人恐惧的事情已经发生，
尽管已经采取了激烈的防范措施，
洛杉矶还是成为一个弥漫着有毒空
气的屠宰场。地方医学专家认为，目
前为止南加州已经算幸运的，大规
模灾害的形成条件———主要是长时
间维持的逆温层与烟雾的突然聚集
并没有同时出现。截至 %")4年 %'

月，警报次数在过去五年内稳步增
长。有一部分医生估计，南加州 %

'''万居民将有 %).在两周内处于
危险中，造成这种情况的部分原因
是他们住在臭氧及其伴生污染物积
聚的内陆山谷中。其中 %)万有呼吸
道问题的人是易感人群。

林恩·阿特金森因为肺气肿被
医生照顾了 %$年，此时他无法掩饰
自己的沮丧。阿特金森是一个出色
的承包商，他的公司建造了结实的
公共工程项目，其中包括亚利桑那
州的柯立芝坝和奥克兰水库。后来
他的肺部由于暴露在洛杉矶的空气
中而发生病变，并因此永久地退休
了。%")%年 4月，他让护士从他在
洛杉矶西部的公寓里取一些苹果

汁。当她去取果汁时，他锁上卧室
门，打开一扇窗户，从 %6楼一跃而
下，奔赴死亡。市警察局发现了他的
遗书：“我已经在这个除了烟雾几乎
完美的环境里居住了近 $'年……
这或许是我所发出的需要改变的
呼声，（并且）它会起到好的作用。”
很久以后，直到 6'世纪 2'年代和
"' 年代，在数以千计的人死亡之
后，流行病学才发展到足够尖端，
可以印证阿特金森当时的感觉。一
个人平均每天呼吸 %7$万次，那些
没有被及时呼出的空气，尤其是被
文明灰烬污染过的空气，会缩短人
的寿命。

烟雾研究人员在这个流行病
学、基因学和公共卫生学互相交叉
的前沿科学领域展开探索。他们想
知道为什么碳氢化合物、氮氧化物、
柴油及其他悬浮物会导致一些人死
亡或者罹患普通程度的疾病，而其
余人只是暂时感到恶心不适？一些
早些年致力研究器官损伤的专家开
始更细微的思考，把注意力转移到
腺泡———数以百万计的肺部小气
囊。空气污染似乎能够引发细胞萎
缩，减小肺活量，尤其是对肺部存在
缺陷的人来说。病理学家在尸检过
程中发现，被烟雾侵蚀的肺部不再
是正常的粉红色，而呈灰黄色，有的
带有黑色突起斑纹，很多还布满了
小孔。
到了 %"4'年，一些医生深信，

呼吸南加州烟雾弥漫的空气等同于
一天抽一两包烟。南加州大学一项
关于臭氧和氮氧化物的研究强调，
这种空气中存在自由扩散的病原
体，长期置身其中可能会削弱血红
细胞的防御功能，甚至让这些病原
体渗入大脑和肌肉。州卫生官员发
现了其中的内在联系：当烟雾最为
严重的时候，致命的心脏病会发作。

!"洛杉矶雾霾启示录#上海科

学技术出版社 !"#$年 %月版$

美国名媛和医生大战烟雾记（3）
!美" 奇普%雅各布斯 威廉%凯莉
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! ! ! ! ! ! ! ! "7$少火生气%$壮火食气%

用北京大学医学院王一方教授的话来
说：每个人，不是排着队走向医院，就是排队
走向坟墓，这是“道”（规律），谁也无法回避！
你能够做的，只是决定以什么方式来“排队”
（接受结果）？优哉游哉慢慢排，活好每一天，
是一种方式！急吼吼，拼了命往前冲，不顾后
果，不计代价，也是种活法！后者也许前期可
以很辉煌，很光鲜，但一定是缩短总
进程，甚至中途摔倒，或者折寿的！

蜡烛现象& 长寿不在于吃人参
由于受传统观念影响，有人希冀于
服用补品（如人参之类）来获得长
寿。这在 8'9$'年前，营养不足、代
谢低下的时代，也许是正确的。但对
今天来说，这恰恰有可能是“催命
曲”。因为今天的人，营养过剩、代谢
旺盛已是主要矛盾。就像今天的整
个生活节奏，远远比以前快得多，人
们都像是上紧了发条一样，拼命地
往前奔跑。

又如，过去很少使用的术语“上
火”，现在已变成人人皆知的口头禅
了。

人参等补品中医学归纳其功效
为“补益阳气”。其实，它是助“火“的。只适合
于机能低下的虚损状态，可加强代谢、增加活
力。早在上世纪 4'年代末，我校就有过一个
经典的研究：用补气-壮阳药对那些虚损的实
验（造模）动物，发现短期内的确可以促使它
们机能改善，但很快就懈怠、耗竭了。而滋阴
药却恰恰相反，短期疗效不明显，但长期的滋
补功效不错！

作为历史经典名方，朱丹溪是“相火论”
的创始人，他创制的延年益寿名方“大补阴
丸”和“补阴丸”，用的都是泻火方法。所谓泻
火，主要药物是知母、黄柏、猪脊髓等；其实，
就是抑制代谢，让代谢减慢，别太旺盛。因为
朱丹溪生活在南宋时期，鱼米之乡的浙江中
部，当时求诊的病人很多都是有钱人，营养不
差，就是虚火旺盛；所以，用这种方法可延年
益寿。这与当今情况颇为合拍。
其实，长寿与否也可以参照“蜡烛现象“：

蜡烛燃烧得越快、火势越旺，能够燃烧的时间
就越短；蜡烛的火势小一点，恰到好处，其燃

烧寿命越长。
所以，除非特别虚弱的人，一般情况下再

盲目乱用补品，特别是人参之类，以提高体
力，延长寿命，结果很可能是火上加油，适得
其反的。笔者从上世纪 2'年代后期临床就看
到很多吃人参的人，吃了更上火，吃出病症，
吃出很多问题来。

我们早先曾有过动物实验。上世纪 2'年
代带学生做的小白鼠实验，给三组小白
鼠分别喂养人参、大黄和蒸馏水，后两
组作为参照；本意是想看看人参等补药
能否增强体力，能否延年。非常有意思
的是：喂养人参组的小白鼠毛发很光
泽，体形也很好，长得也很快，体力明确
增强，免疫指标亦有改善；但是平均寿
命却有所缩短，比正常小白鼠要短上将
近 6'.。这就使我联想到中医学的一个
经典理论：“壮火-少火”学说。

$少火生气%'$壮火食气%&《黄帝
内经》有“壮火-少火”之说，强调“壮火
食气”，“少火生气”。所谓“少火”，指
生生不息、恰到好处的生理机能活
动，有助于“生气”，帮助身体处于适
度代谢的状态；相反，过分旺盛的机
能活动（壮火），则大量消耗能量（食

气），最终导致机体衰竭。其实，几个字，揭示
了一个深刻的道理：恰到好处才是最佳。这类
现象普遍存在。前面说了蜡烛现象：两根同样
长的蜡烛，一个火势特旺，看上去很有气势，
很有火力；不过很快就烧完了；也许正常情况
下（少火）能点燃一个小时的，火势很旺的前
提下（壮火）可能只可持续半个小时。不正是
“壮火食气”，“少火生气”之理吗？其实，人的
寿命是有限度（寿限）的，代谢的频数或细胞
分裂的总频数也是有限度的，机能的过分动
员，过分旺盛，必定导致很快损耗，最终折寿。
我的老同学胡文俊教授在做研究生课题

时做了一个研究，那是上世纪 4'年代末 2'

年代初的事，研究的是老运动员健康状态及
寿命情况。他研究了上海市当时还活着的
$'、)'年代的主力运动员。结果发现：大运动
量的运动员没有长寿的，健康状态也不比常
人更好。所以，晋朝的养生名家陶弘景就说得
很好：“人欲常动，但不可大疲耳”！人需要经
常活动，但不可超过极限，多么辩证啊！

援疆日记
闵师林

! ! ! !县委书记何强告诉我说，我们的援疆干部
陈冬发做了一件好事善举。他在金胡杨公园的
路旁见到一个四五岁的维族小女孩，挺漂亮，
却瘸着腿，神情哀伤。他主动上前询问，得知孩
子患上了一种腿疾。他后来上门，与孩子的家
长沟通。孩子的家长已显无奈，说上医院看过，
说是不好治，费用又太高，只能放弃了。但眼见
孩子的腿部正在溃烂，他说服家长再送孩子去
喀什医院治疗。家长却不相信回天有术，一直
未曾动身。冬发上门三四次了，最后他把在喀
什二院援建的上海医生请到女孩家中，为她免
费检查治疗，最后确诊为骨髓炎。经过上海医
生的精心治疗，小女孩很快痊愈了。

!"#!年 $$月 !%日 周四 莎车

今天莎车县委书记、县长两人的现身说
法，让我甚为感动和感慨。先说县委书记何利
民。前不久因为一家企业拟在莎车建一座五
星级宾馆，看中了原规划为社区卫生中心的
新城一处地块，县委书记爽快地允诺了，让人
把社区卫生中心安排他处建设，我们都觉不
妥。这一新城规划是上海规划团队前年随我
们抵喀，精心编制的。没想到何利民书记立即
责成有关部门不得调整规划，五星级酒店另
外选址兴建。他还在四套班子会议上自我检
查。县长艾海提今天面对我们的援疆干部激
动地说：我常对维吾尔族兄弟介绍说，我的生
命第一次是老天给的，第二次便是上海人给
的。他每每说到此，总是眼含泪花。6'%'年 2

月，上海援疆干部刚到莎车数月，艾海提县长
头痛欲裂，后来在上海援疆干部的帮助支持
下，他进入华山医院检查治疗，脑部动了手
术。一年多来，艾海提身体恢复得很好，工作
没有请过一天假，休息日也没有休息过。

!&$'年 $月 !$日 周一 喀什

今天指挥部几位同志一并在喀什考察文
化遗址。给我们做向导的是文物局的艾克拜
尔，我们首次深度接触了高台民居。车子拐进
喀什老城区，很快来到一条叫做欧尔达希克
路，大约六七米宽，是一条街巷。艾克拜尔介
绍说，这意思是皇宫门前大道。我们遗憾地得

知，这路名已名存实亡。因为我了解的当年喀
什噶尔的最高学府，也就是一千年前的维吾
尔古代文化的萨其叶买德力斯，即高级经文
学校，已遗址全无，据说是自然因素，也有人
为破坏。我们此刻所见的是一所正在兴建的
小学。而在与欧尔达希克路相交的另一条更
显僻静的道路上，又一座大约也有六百年历
史的讲经堂及其住屋还保留完好，虽然它有
些陈旧，但院落和建筑，还是风格依然。想象
得出当年的庄严和气派。如今，讲经堂已沦为
库房，住屋也租借给外乡人居住。我们推开门
扉上挂有市级重点文物保护单位铁牌的有些
沉重的院门，在院内随意浏览拍照。后见一位
维吾尔族妇人在屋外的自来水龙头盛水，面
带微笑，也不直视我们。扎花头巾，着方格呢
裙，显得贤惠善良。门口一个漂亮的小男孩，
大大的眼睛，白白的皮肤，特别可爱。我们上
前拍照，他笑眯眯的，天真纯净。
三仙洞是我今天最想参观之地。它是著

名的小乘佛教胜地。距今也有上千年了。我问
能否进入一看，所有人都告诉我，那是不可能
的。我说，那就远远地一览，这也是值得的。
又驱车近百公里，进入了柯洲的阿图什

境内，在几乎废弃的公路上行走，终于看到了
像防洪大坝一样陡峭又平直的山崖，峭壁突
兀耸峙，让我一时模糊，这著名的三仙洞究竟
在哪儿呢？车已无法驶近，就在数百米之外遥
望，这唐僧都曾登临过的洞窟，竟在陡崖的半
山腰间，若无特殊攀援手段，实难进入。那就
行一个注目礼吧。这早期佛教的标志，实际也
是摆脱红尘，隐居苦修的天地。既无法亲临，
吾辈俗人，也得适应俗世了。又到位于莫尔佛
塔约 &公里的玛诺伊古城一览，虽只剩几处
土堆一般的城墙遗址了，也感受到这片土地
深厚而又悠久的文化历史。
今约地区技监局李局长等一晤，对援疆

楼电梯迅即落实有了安排，也对支持当地技
监工作有了具体项目。他们说，前些年喀什地
区一年安装电梯约 6''部，这两年每年都超
过了一千部，可见建设规模增量之快之大。

这应该是一个开发热土的鲜明比照了。
衷心祝愿喀什的明天更美好。这也是我们每
一位援疆干部的真诚期盼。(完)
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